

# La Bibliothèque Canadienne.

TOME IX. 15 AOUT 1829. NUMERO IV.

## HISTOIRE DU CANADA.

(Continuation.)

Cependant les Outagamis, oubliant les terribles leçons de 1712 et de 1714, ou animés de l'esprit de vengeance, ayant donné, par leurs pillages et leurs assassinats, de nouveaux sujets de plainte contre eux, le marquis de Beauharnois prit la résolution de les exterminer. Pour cet effet, il forma, sous le commandement de M. de LIGNERY, une expédition composée de quatre cent cinquante Français ou Canadiens, et de sept à huit cents sauvages, Hurons et Iroquois domiciliés, Nipissings et Outaouais.

Cette armée partit de Montréal en canots, le 5 Juin 1728, et fit route par la rivière des Outaouais, le lac Nipissing, et la rivière des Français, d'où elle entra dans le lac Huron. Les premiers arrivés attendirent les autres en un endroit appelé *La Prairie*. Toute l'expédition s'y trouva réunie le 26 Juillet, et le lendemain, elle se remit en route pour Michillimakinac, où elle arriva après six jours de navigation. Elle en repartit le 10 Août, traversa en partie le lac Michigan, et arriva, le 14, au détour de Chicagou. Le lendemain, on alla aux *Folles-Avoines*. Ces sauvages voulurent s'opposer à la descente des Français, et furent entièrement défaits.

Après cet exploit, l'armée continua sa route, et le 17, elle fit halte jusqu'au soir, afin de n'arriver que de nuit au poste de la Baie, l'intention du commandant étant de surprendre les ennemis, qu'on croyait être chez les Sakis, leurs alliés, dont le village était situé près du fort des Français. Elle se remit en marche dès que le jour fut tombé, et arriva à minuit à l'entrée de la rivière des Outagamis ou des *Renards*. M. de Lignery envoya aussitôt des messagers au commandant du fort, pour savoir s'il y avait en effet des ennemis dans le village des Sakis; et ayant eu pour réponse qu'il devait y en avoir, il fit passer tous les sauvages alliés de l'autre côté, avec un détachement de Fran-